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■文/本报记者 林莉丽

本报讯 电影《上海堡垒》日前在京举行

首映礼，导演滕华涛，原著作者兼编剧之一

江南，制片人王琛，领衔主演鹿晗、舒淇，主

演石凉、王宫良、王森、孙嘉灵等人悉数亮

相。观影结束后，《上海堡垒》在家门口迎

战外星文明的场面看燃了观众。特别是当

“上海大炮”从黄浦江中升起、上海整座城

市“陆沉”至地表以下……这些前所未见的

画面，让观众感受到了这部国产科幻十足的

诚意。

首映当天，《流浪地球》导演郭帆、制片

人龚格尔冒雨前来为《上海堡垒》加油打

气，中国科幻薪火相传、抱团前行的精神，

令人十分感动。郭帆在观影后说：“我非常

能体会这么多年背后的不容易，也知道每个

特效镜头后面是多少人的汗水。就像电影

的片尾曲一样，大家问心无愧！”

龚格尔则被发生在中国上海的未来战

场触动，“特别激动，一看到上海被攻击我

特别紧张，这种代入感在其它好莱坞片子里

根本感受不到，只有中国才行。所以这个片

子给我一种前所未有，从来没有看过的感

觉。”

《上海堡垒》的制片人王琛也感慨说：

“以前经常被问《上海堡垒》和《流浪地球》

的区别在哪，其实中国科幻不只一种，最大

区别在于《上海堡垒》之前还有《流浪地

球》，《流浪地球》之前就没有国产科幻电影

了。所以我们是站在巨人的肩膀上，才能迈

出这一步。另外也特别幸运我们有一支最

团结的团队，在没有多少演员相信中国科幻

未来的时候，鹿晗、舒淇、石凉和灰鹰小队

的演员们，就加入了《上海堡垒》。也特别

希望通过我们的努力，一起跑好中国科幻接

力中自己的一棒。”

首映现场，还播放了一支导演视角的制

作特辑，回顾了这六年科幻路的点点滴滴。

特辑结尾，滕华涛导演由衷感谢了剧组的两

千多名工作人员，“真正的堡垒，是全体工

作人员，挑战影视工业体系的决心和勇

气。”

导演滕华涛：

六年交出小学毕业的答卷

《上海堡垒》改编自江南的同名小说，亲

自参与编剧工作的江南，一路见证着自己的

文字变为影像，在现场也感触颇深。江南坦

言：“写这本书的时候，没有想到有一天会

变成这么恢弘的影像，很欣慰也很感动。”

原著中的上海大炮、上海陆沉都是宏大壮观

的想象，最终电影中的呈现，也让现场观众

为之震撼。对此，导演滕华涛感慨，“江南

老师书中‘上海大炮’四个字，真正做起来

要好几年”。

小说一行半，特效一年半，耗时六年做

一部科幻电影，滕导表示“能在国产电影

中，让观众看到中国城市的奇观，我觉得很

值得”。他还说，“六年时间刚好是一个小

学的阶段，现在我们交出了小学毕业的答

卷，也希望这次中国科幻电影的新尝试能为

大家积累经验。”

鹿晗：

相信中国科幻会越来越好

六年前，《上海堡垒》开始筹备的时候，

科幻在国内刚刚起步。会迎来怎样的未来，

无人可知。导演滕华涛坦言：“很长一段时

间都在黑暗中摸索，但这个工作总归是要有

人做的。”制片人王琛也表示，“当时最难的

就是，如何能让大家相信我们自己人可以做

国产科幻。《上海堡垒》很幸运，有一个最团

结的团队。鹿晗、舒淇、石凉以及灰鹰小队

的演员们，在没有多少演员相信中国科幻未

来的时候，就义无反顾地加入了《上海堡

垒》。”

相比其他更安全的选择，去探索一片空

白的领域，是每个演员的勇气。鹿晗也在现

场表达了痛快出演的原因：“拿到剧本时，

我觉得难度很大，要挑战的是我们从来没有

做过的事。但我相信我们所有人的诚意，也

相信中国科幻一定会越来越好，所以当这个

机会到来的时候，我没有什么可考虑的。”

眼泪撑过正片撑不过彩蛋

六年磨一剑，在恢弘悲壮的科幻战争之

下，《上海堡垒》中的动人情感也抓住了观

众的心。江洋（鹿晗饰）有勇气力战外星侵

略者，却不敢对林澜（舒淇饰）表白，未曾当

面开口的“我爱你”成为了一生的遗憾。影

片结尾，随着主题曲《世界末日》的响起，电

影彩蛋也变成了催泪弹，戳中观众泪腺，

“这是一场盛大的暗恋，眼泪撑过了正片，

却没撑过彩蛋。”

江洋喜欢又不敢表白的眼神，林澜一条

条“好好睡，晚安”的短信回复……原著中这

段小心翼翼又充满遗憾的暗恋，在电影中被

高度还原，隐忍克制却也刻骨铭心。对于江

洋的“开不了口”，鹿晗也表示理解，“江洋

很含蓄，他身上有着东方人特有的情感。”

值得一提的是，导演滕华涛曾执导过《失恋

33 天》等电影，在情感戏的拿捏上一直细腻

得当，从现场观众的眼泪中可以看出，这次

滕导的情感刻画一如既往在线。

电影人点赞电影“硬核科幻”

活动当天，现场还来了多位知名导演和

演员为《上海堡垒》助力，在点评电影时也

是“金句”不断。姚晨直言滕华涛导演这次

“跳出舒适圈”的尝试很成功，拍了一部“硬

核科幻”。知名作家唐家三少也表示：“这

是一部诚意满满的电影，看到手心出汗，要

赞叹我们中国人也能拍出这么棒的电影。”

知名制片人王中磊则被鹿晗与舒淇的情感

线所惊喜，“非常佩服导演，你竟然把一对

这么不成立的 CP，拍得让我们觉得他们俩

真的应该好，我觉得特别棒，而且处理得特

别巧妙。”

“前任”系列导演田羽生，也被电影中的

“东方情”所打动，“爱情里有很多我们东方

的理念。我们的爱情是隐忍的，先国再家。

而且最后灰鹰小队一个一个去牺牲的时候，

真的把我燃到了，还掉了泪。”此外，陈坤、

陈赫、李晨、陈意涵、于文文、吴昊宸、白客、

小爱、马葭、井冈山、邢佳栋、谭飞等明星朋

友也来到了现场，为中国科幻助阵加油。

《上海堡垒》将于 8 月 9 日上映，电影改

编自江南同名小说，由滕华涛执导，鹿晗、

舒淇领衔主演，石凉、高以翔、王宫良、王

森、孙嘉灵主演。本片由华视娱乐投资集团

股份有限公司、中国电影股份有限公司 、腾

讯影业文化传播有限公司、天津北方电影集

团有限公司、北京聚合影联文化传媒有限公

司出品，天均回声（天津）影视文化有限公

司、北京灵龙文化发展有限公司、上海鹏城

海影视传媒有限公司、新友玺月影业（北

京）有限公司、时代三和文化投资（北京）股

份有限公司、北京国影纵横电影发行有限公

司、珠江影业传媒股份有限公司、北京金逸

嘉逸电影发行有限公司联合出品，中国电影

股份有限公司北京电影发行分公司、北京聚

合影联文化传媒有限公司发行、狮鼠影业有

限公司、腾讯影业文化传播有限公司、上海

电影股份有限公司、北京国影纵横电影发行

有限公司、珠江影业传媒股份有限公司联合

发行。 （木夕）

采访间一坐下，滕华涛先问记者看的是

哪个版本，“普通 2D 版的声音还原不是特别

准确……”8 月 9 日，《上海堡垒》IMAX-3D 版

本同步上映。

从《双面胶》开始讲述当代都市情感的不

同侧面，到了2013年滕华涛想做一些调整。“连

续创作，关于家庭情感的不同侧面的变化说的

差不多了”，滕华涛说。

另一个促成转向的动力是中国电影市场

持续高速增长。“我自己的判断，中国电影市场

走到四百亿、五百亿票房的时候，观众将不再

满足于看都市喜剧和轻松爱情，观众对工业化

一定有要求。”

在题材类型的范畴内谈工业化，“科幻战

争片”无疑是最硬核的挑战。

《上海堡垒》符合滕华涛挑战工业化的目

标，在上海反击外星文明给了他最初的创作冲

动。“小说本身是软科幻，但可以从中提炼出相

对完整的科幻世界观，《变形金刚》能炸到香

港，我们为什么不做一个上海反击的故事？”

《上海堡垒》被书迷们昵称为“大堡”，对其

中情感和人物内心状态的影像还原是滕华涛

拿手的部分，但如何做科幻片对当时的中国创

作者而言还是一片黑暗、迷茫。滕华涛知道很

难，但隐约觉得“再难，三年总能做完吧”！

无独有偶，滕华涛决定做《上海堡垒》以

后，郭帆也婉拒了继续做“同桌的你”系列的建

议，开始《流浪地球》；宁浩试水科幻喜剧《疯狂

的外星人》。后者已于今年春节档上映，用一

部作品实现了中国科幻电影的高端起步。

8月9日，滕华涛即将“交卷”。“作科幻片，我

最看重的是了解一个类型的创作方法。有了这

一次，后面就能挑战更大的难度、做得更好。”

滕华涛的下一部创作计划还是科幻片，一

个发生在未来的故事。“做这种电影不会太快，

怎么都需要三四年。”滕华涛说，“这次是学习

摸索，下一次会让长板更长一点。”

改编

做科幻是确定的方向，但怎么做还不

知道。

滕华涛先跟韩景龙走了一遍故事，做了最

初的取舍，确定了故事的主线和人物关系。小

说中一笔带过的科幻元素被推到前台。

科幻片的剧本跟普通电影剧本不同，很重

要的一点是完成文字的实现。“三年漫长的摸

索，完成大致的文字架构，然后概念设计介入，

逐步清晰母舰、大炮、泡防御……在这样一套

世界观的细化过程中，不断调整、完善剧本的

结构。”

“剧本需要长时间不断的细化，然后推演

其中的逻辑性和可行性，要捋清外星人的逻

辑，地球人的逻辑，泡防御-仙藤-上海大炮之

间的关系……需要一整套的世界观形成完整

的逻辑。”今天回头看，滕华涛觉得项目的起步

最艰难，因为不了解具体过程，“那是最黑暗的

时间”。

“小说中有大量篇幅描写江洋跟林澜的情

感，电影中则更会放大科幻战争，人类反抗外

星文明入侵，上海变成整个世界最后的堡垒。

当然情感的部分也是有保留的。”滕华涛说。

四场战争

做软科幻的硬核影像呈现，最重要的是满

足观众的视听期待。滕华涛设计了四场战斗，

三种规格的捕食者：

第一战外星人试探性进攻，小范围进入；

第二战声东击西，小型捕食者攻入指挥中

心，上海大炮开始反击；

第三战小型捕食者利用漏洞进入指挥中

心撤销泡防御；

第四战是混合战、大决战，所有能量集中

到上海大炮上……

四场战斗的设计经过了一个动态调整的

过程，全面兼顾了戏剧功能、战术演练、可实现

空间……滕华涛说，“从戏剧功能看，第三战的

设计主要考虑电影需要一个近身肉搏的打斗

场面。其他几次设计更多根据双方的战略、战

术推演过程。”

从怪兽到机甲

从“倾城之恋”到“末日之战”，从怪兽到机

甲是《上海堡垒》电影化的两个重要调整。滕

华涛坦言，机甲的设计主要出于技术便利的考

虑，他同时详细解释了三种捕食者的设计

过程。

机甲类的捕食者主要出于几点考虑，技术

上机甲类相对可以掌控，视觉上更好一点。考

虑到母舰和捕食者是同一个生态体系里边的，

所以母舰也是一个机甲类。

捕食者定稿相对比较晚，一类是大型的捕

食者，它更多地承担着远程进攻的作用；一类

是更灵活的类似步兵类的捕食者；还有飞行用

的捕食者，三类捕食者大概 2016年年底、2017
年才真正定稿。

三类不同的捕食者没有行为模式上的区

别，他们其实就是机甲战士，得到指令就大规

模进攻，但具体分成三种不同的进攻模式。

1300天超长筹备期

2013 年开始筹备项目。前三年是一个迷

茫的状态，一边做着剧本工作，一边去了解和

学习科幻片如何才能做出来，怎么才能在国内

的条件下做得出来。滕华涛回忆，那是最黑暗

的时光。

“大概是在 2016年的时候，我知道要怎么

开始了。”滕华涛说，”一边去做一些筹备，一边

去了解这种发生在未来的有一定客观设置的

电影怎么去拍，2017年下半年才开始拍。”

置景上，滕华涛强调不要把未来感推的太

远，而是希望观众看到一个比较熟悉的城市，

用有延伸感的置景增强观众的代入感。

《上海堡垒》呈现了上海一些地标性的建

筑，比如浦东、外滩之类的，还有很多能代表上

海特点的景、一些改建的景，如把船舶馆、上海

科技馆等改建成一个重要场景。

“我很喜欢整个指挥中心搭建出来的效

果，就是从概念设计一直到在这个6000平的棚

里边搭建的这个两层的指挥中心。指挥中心

和设备层，不管是平时的一些工作的戏，还是

一些打斗戏我们拍起来效果都很好。”滕华

涛说。

虽然整个筹备、创作周期较预想推迟了很

久，但《上海堡垒》的拍摄却提前完成。完善的

筹备和保障功不可没。据介绍，剧组参照好莱

坞的流程管理经验，引入了针对剧组的天气预

报团队。“天气预报是好莱坞细化服务之一，能

精确到具体的街道，预警风雨等异常天气。除

了保证拍摄外，在大量的预制景部分也发挥了

重要作用。”滕华涛说。

“实景搭建”和“无实物拍摄”

《上海堡垒》在无锡耗时五个多月置景，实

景搭建有效辅助了影片的拍摄和演员表演，实

现了 40%-50%的实景结合特效。演员表演接

触的设备，除了屏幕以外都能操作。剧组还为

演员提供了专门的操作系统使用培训和操作

手册，每套系统至少有三套不同的功能，三套

不同的操作体系，比如说泡防御系统，无人机

系统，自行火炮系统等。演员开机之前就开始

熟悉这套设计，保证表演的真实度。

中国科幻电影的传承和挑战

在滕华涛看来，在上海拍一部中国人抵抗

外星文明入侵的电影，这是一个不曾有过的设

置。“我们不是为了区别美国大片去做这样一

个电影，而是《上海堡垒》的故事本身就带有很

多的独特性，对于中国观众而言，这是一种不

一样的体验。”

“《上海堡垒》是对未来战争、对科幻战争

的一次尝试，因为是第一次做，肯定会有一些

遗憾或者是不足的地方，但是我觉得肯定好过

没有试过。”滕华涛说，这次是学习摸索，”下一

次希望长板更长一点。”

《上海堡垒》首映获赞
中国科幻薪火相传未来可期

科幻第一站，滕华涛“交卷”

《上海堡垒》全片镜头数1842个，其中视效

镜头总数1591个，视效镜头数量占全片镜头近

90%，是一部不折不扣的大体量视效制作片。

影片上映前，视效总监王璇拆解了影片复杂视

效的创作过程，帮我们近距离了解这部电影。

特效分层

据介绍，《上海堡垒》主要包含三类复杂特

效，第一类是战争类的镜头；第二类是上海大

炮爆炸以及流体交互的镜头，涉及到数字校色

和流体、物理学计算的部分；第三类是我们看

到的电影中上海陆沉的镜头，是一个范围大、

面积大、环境大的崩塌跟塌陷。其中，空战类

镜头的分层已经达到8到10层左右，其中包括

建筑的一层、原始拍摄的航拍画面，捕食者以

及无人机等。再比如《上海堡垒》的特效层数

虽然不多，但细节非常多，敢于在有灯光的环

境下去暴露这些数字资产的细节，这个挑战的

难度非常大！

“《上海堡垒》既有灯光跟日光，又暴露了

各种角度及细节，从特效的制作水准上来讲，

整部电影特效难度类型非常高，也让大家看到

了中国视效的野心和企图，我们敢于在日光的

环境下去暴露所有的局部的特写跟细节。”王

璇说。

四场战斗

关于外星机器进攻的逻辑及人类防守的

逻辑，滕华涛导演有详细的战争规则。第一场

空战是一场 VR 游戏类的战斗，主要是给灰鹰

小队做模拟训练用，看到的捕食者数量并不

多。接下来的空战是外星人第一次进攻上海，

导演要求要打得有点乱、有点猝不及防。战斗

设计的逻辑就是缠斗。

第三战是地面战，导演组织战争的逻辑是

层次性防御，片中设计了三层防御。第四战是

整部影片的一个高潮，设计逻辑就是把人类全

部的武器全都用上，包括上海大炮、无人机、能

够操作的车辆、武器系统的防御，以及最后仙

藤的外围的防御。第四战的战争逻辑是一个

混合型的战役，从空中一直打到地面，甚至打

到水面以下。

上海大炮

“上海大炮的视效制作难点首先是概念部

分，我们如何界定大炮这种有点介于冷兵器跟

热兵器之间的一种感觉。”王璇说，“如果设计

得太传统了，它就有点像我们现实中的人类的

大炮，所以要给它带上很多科幻的点，也要带

一些未来的科技感，很宏大、很粗壮，又非常有

力量感，是可以一炮击毁所有事物的感觉。”

泡防御

《上海堡垒》中，没有危险元素入侵的时

候，泡防御是看不见的。泡防御的存在是无形

的，一旦有交互、触碰或者当任何危机来临时，

就能够看到六边形网状的结构。

“泡防御的细节就是结合拍摄素材，无论

从质感上，还是从颜色方面能够跟影片融为一

个整体，而不希望它是一个脱离人类生活的概

念。”电影中呈现的泡防御忽隐忽现，如果没有

战争的话，我们能感到泡防御是一个很美丽的

存在，天空是一个盛开着紫色大丽花的天空，

很像雨林、彩虹或者是一些带有闪电光、有质

感的东西。

上海陆沉

“上海陆沉”是华语电影第一次做沉没城

市的设计，而且是塌方式的沉没，挑战难度非

常大，首先要设计地裂的感觉。

“首先就会有一个地面的开裂，一点点过渡

到楼宇的开裂，从楼宇的开裂蔓延到整个陆家

嘴地区，然后是黄浦江地区的开裂。直到最后

展现给观众的就是整个陆家嘴地区的全部下

沉，这是一个非常非常震撼的效果。”王璇说，

“我们将第一次看到整个城市陷在地表以下，这

是华语电影历史上第一次整个城市的陆沉。”

工业化制作体系

科幻类型电影是非常考验工业能力的片

种，国内的制作经验也比较匮乏。在王璇看

来，最大的困难就是大家对工业化和制作流程

的尊重，是如何能够把工业化的制作体系向行

业普及。王璇从前、中、后期阐述了这一观点：

特效或者工业化的制作体系一定要从前期

就开始，只有在前期有一个非常好的概念设计、

世界观设计，最后才可能呈现好的镜头效果。

在中期拍摄期，必须要有一个良好的现场

控制，在这里指的就是特效部门跟美术、服装、

制景、道具部门的一个良好的沟通，哪些是可

以通过后期特效完成的，哪些是可以通过现场

的搭景完成的。

后期制作阶段，如何能够通过镜头制作解

决所有已经完成的镜头。“后期部分，我们Post
View做的量已经非常大了，即便已经定剪了，

我们依然还在调整剪辑跟 Post View 在时间线

上处理问题的方式，最大限度、最精度地来表

达我们视效完成的效果。” （木夕）

《上海堡垒》视效总监王璇拆解1600个视效镜头


